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мысли вслух

Н а прошлой неделе многих россиян обрадовала очередное 
предложение г-на Грызлова. Того самого спикера Государс-

твенной Думы, который несколько лет назад обрадовал мастеров 
политической сатиры фразой: «Парламент - не место для дискус-
сий». Казалось бы, в историю страны он мог бы войти и только 
поэтому, но нет. Неймется одному из лидеров партии «Единая 
Россия». Очередной след в анналах явно оставят и такие слова: 
«Субъект Федерации - это высокое звание. Субъект Федерации дол-
жен этому званию соответствовать. По моему мнению, не должно 
быть несамодостаточных субъектов РФ. Нужно либо менять под-
ходы к работе в таком субъекте РФ, либо объединяться с другим 
субъектом, чтобы эта территория была самодостаточной. Есть 
земля, полезные ископаемые, есть рабочие руки. Не понимаю, поче-
му субъект в этой ситуации не может быть самодостаточным». 
Ничего плохого, окромя хорошего этот посыл нести не должен. В 
идеале. А на самом деле? Вокруг этого выступления в обществе 
разгорелись жаркие споры. И не только в среде политической. Хотя, 
там, конечно, в первую очередь. И вот почему.

Х орошо. Кризис когда-нибудь закончится. Сырьевая экономика страны 
оправится от потерь и начнет наращивать мышцы. А как иначе? Газ и 

нефть на мировом рынке в цене возможно опять вырастут. Других вариантов 
рассматривать не будем. Ибо жить хочется хорошо. Даже не обязательно хо-
рошо. Просто жить. Инновации и нанотехнологии грезятся только господам, 
живущим внутри Садового кольца. У нас в них как-то не очень верят. То ли дело 
в извечном скептицизме провинциалов, то ли сама жизнь научила - не верь 
тем, кто на трибуне - обманут. 21-й век начался... Звонок перестает поступать 
на мобильник стоит только отъехать из Костромы в Москву по железной дороге 
километров этак с пятьдесят. Но я отвлекся. Вернемся к нашим баранам. Вернее 
к предложениям Бориса Грызлова. И как это может отразиться на Шарье.

Идея объединения регионов не нова. Еще в прошлом веке ее озвучивал 
ветеран «стаканных войн» и выяснения отношений с дамами в зале госдумы 
Владимир Жириновский. Аргументацию лидера либерал-демократов сегодня 
мало кто помнит. Ну да ничего. Настоящий артист (а ВВЖ - истинный артист от 
политики) постоянно обновляет репертуар. 

Итак, что мы имеем? Мы имеем посыл одного из лидеров самой влиятельной 
партии страны. Влиятельной настолько, что секретарей ее местных отделений 
за глаза сравнивают с секретарями горкомов КПСС. Идея об объединении ре-
гионов была озвучена не где-нибудь, а на госсовете РФ - площадке тоже не из 
второсортных. То есть эти слова были брошены не просто так. 

Прогнозирование - дело неблагодарное. Однако возьму на себя смелость 
утверждать: в той ситуации, что мы имеем сейчас укрупнение регионов, при-
крепление «отстающих» к «лидерам» - штука вредная. В начале века укреп-
ление государства было возможно только через централизацию. Лес рубили 
так, что щепки летели. Однако несомненные выгоды государство Российское 
получило. Это признают и оппоненты нынешнего режима. Можно смирится с 
тем, что отлетевшими щепками стало исчезновение выборности губернаторов, 
перетряхивание избирательной системы, уничтожение множества правозищит-
ных организаций. 

Кстати, и укрупнение регионов было апробировано. Количество субъектов 
РФ сократилось с 89 до 83. Имеет ли смысл объединять дальше? При Петре 
Великом в Российской Империи губерний было всего семь. Что ж Петр Великий 
- аргумент весомый. 

Однако есть и иные мнения.

То, что в России так мало не дотационных регионов, - это 
результат проводимой в течение 20 лет разрушительной 
политики, в том числе политики, которая проводится в 
отношении регионов партией «Единая Россия». Коммунисты 
уже неоднократно говорили, что надо пересмотреть распре-
деление бюджетных средств и не тащить их подавляющую 
часть в центры. «Иначе у нас скоро останется только два 
не дотационных субъекта - Москва и Петербург. В центре 
надо оставлять только 30% от бюджета, субъектам - 33%, а 
30% - местному самоуправлению ...» Москва хочет прибрать 
к себе близлежащие области - одного Подмосковья им уже 
мало. Идет колонизация регионов. Мы видим, как питерские 
и московские банкиры скупают наши земли. С точки зрения 
духовной, с точки зрения сохранения России как самобытной 
цивилизации такая политика отрицательна. Ведь в Москве 
и Петербурге скоро русского ничего не останется, будет 
только западное - считает Владимир Никитин, депутат Го-
сударствеенной Думы Российской федерации от Псковской 
области, член фракции КПРФ. 

По материалам Псковской Ленты новостей.

И поспорить с депутатом Никитиным трудно. Как не перекраивай карту, 
а экономического эффекта от этого не будет. Денег не прибавится. И 

промышленных предприятий с новыми рабочими местами тоже.

А красивые слова «высокое звание субъекты... должны соответствовать... 
не должны быть дотационными» - остаются всего лишь словами. Политической 
трескотней, если угодно. Если эти слова не подтверждаются экономическими 
выкладками. Возможно, кто-то из сторонников партии «Единая Россия» захочет 
их привести - милости просим. Страницы «Голоса Шарьи» открыты для всех. 
Только найдутся ли аргументы?

Вспоминаются слова из песни рок-группы «Наутилус Помпилиус»: «...Можно 
делать и отсутствие дела». Можно. Только зачем?

Политолог Ростислав Туровский:
«Сегодня Грызлов как один руководителей «Единой России» предлагает пре-

зиденту Медведеву вновь вернуться к рассмотрению этого вопроса и выдвигает 
его в качестве партийной инициативы на Госсовете. На мой взгляд, это вопрос 
далеко не самый актуальный в целом и для партии «Единая Россия». Возникает 
ощущение, что «ЕдРо» пытается увести таким образом дискуссию от пробле-
матики политической реформы, модернизации и развития многопартийности, 
на чем делают акцент другие партии, и о чем говорит сам Медведев. 

Касательно самого предложения об объединении «самодостаточных» ре-
гионов с дотационными, то надо отметить, что реализация этой инициативы 
реально в российской региональной структуре ничего принципиальным образом 
не изменит. Таким образом, слабо развитые территории просто повесят на шею 
наиболее экономически богатым регионам, показатели которых ухудшатся. 
И красивая схема, где развитые регионы помогают неразвитым, работать не 
будет».

А самое главное в том, что к реализации предложений по сокращению 
количества регионов не готово и общество. Во всяком случае у нас. Данных 
социологических опросов у меня на руках нет (да и сомневаюсь, что они в 
обозримом прошлом проводились), однако утверждаю это, основываясь на 
косвенных источниках. Таких, к примеру, как результаты голосования на выбо-
рах мэра Костромы. Напомню, во время избирательной кампании нынешнему 
главе Кудрявцеву помимо прочих кандидатов, был «конкурентом» господин, 
обещавший приложить все усилия к объединению Костромской области с 
более благополучной Ярославской. Какими резервами должен обладать мэр 
областного центра, что бы пробить такое решение - об этом пиарщики особо 
не задумывались. Чем абсурднее выборная идея - тем проще ее реализовать. 
Как и следовало ожидать, костромичи сказали дружное «фи» по поводу возмож-
ного слияния регионов. Так то. И желаемый для областных властей кандидат 
Кудрявцев прошел. Так то. Удивлюсь, если подобную фишку не опробует какой-
нибудь из избирательных штабов кандидатов на пост Главы городского округа 
город Шарья. Нами тоже не трудно сманипулировать, предложив к примеру 
объединять город с районом.

По итогам 2009 года бездотационными в Российской федерации являлись 
следующие субъекты - Республика Татарстан, Пермский край, Вологодская 
область, Ленинградская область, Липецкая область, Самарская область, Свер-
дловская область, Тюменская область, Москва, Санкт-Петербург, Ненецкий 
автономный округ, Ханты-Мансийский автономный округ - Югра, Ямало-Не-
нецкий автономный округ. Хотелось бы поставить многоточие, но все. Баста. 
Бюджеты остальных республик областей и краев РФ напрямую зависят от 
денежных средств, поступающих из Центра. И никуда с «подводной лодки» в 
период погруже... виноват, кризиса не деться. Более того, известно, что в 2010 
году из нынешних 13 регионов-доноров только у двух окажутся бездефицитные 
бюджеты. Ну и к кому будем присоединятся? И есть ли в этом смысл?

Максим Дарбашкеев.

Город Шарья
Московской области?
Или куда может завести политический треп.


